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◆第三只眼

消解“美”，还是被动“美”？

■ 钱虎平

■ 孙近仁

■ 唐骋华

新书掠影

书人茶话

《中国攀升：长期经济
增长的世界意义》
张 明 著

东方出版社

2022年8月出版

本书将洪武帝朱元

璋在《大诰》中写到的12

个案件抽丝剥茧，详尽阐

述其背后的来龙去脉，从

而勾勒出洪武时代各色

人物的荒诞命运以及生

存状态。

《万物归一》
[美]安妮 ·迪拉德 著

匡咏梅 译

广西师范大学出版社

2022年6月出版

普利策奖获得者、

《听客溪的朝圣》作者安

妮 · 迪拉德，目睹大自然

的神秘和丰沛，由细微处

参透宇宙的奥秘。这是

一本心灵与自然的对话

之书。

《博物馆观众：
身份与博物馆体验》
[美]约翰·H.福克 著

郑 霞 林如诗 译

浙江大学出版社

2022年5月出版

如何让“博物馆

热”持久兴盛，我们需

要知道来博物馆的是

谁？为什么来参观？他

们有什么样的需求？更

要知道吸引观众的最佳

方法到底是什么？

《活在洪武时代：朱元
璋治下的小人物命运》
谌旭彬 著

浙江人民出版社

2022年6月出版

本书选择了六个世

界经济领域的重要问题

进行详细分析，并对中国

长期经济增长的经验进

行了归纳和总结，为新兴

市场国家提供了经济长

期发展的中国样本。

《耕堂闻见集》
卫建民 著

天津人民出版社

2022年7月出版

作者与孙犁先生

交往多且深，本书收录

作者不同时期所写的

与孙犁先生有关的文

章、孙犁致作者信件62

封，以及作者与孙犁先

生交往的日记摘抄等，

具有一定的史料价值

和文学价值。

追寻手艺之道：历史承载、匠人离散与现代生活

钟情于人类
文化瑰宝译介
交流的使者

孙大雨先生（1905-1997）的主要翻

译作品《孙大雨译文集》业已由上海译

文出版社出版。这套八卷本的译文集

收纳的译作分两部分：一是“英译中”部

分：计有八部莎士比亚戏剧的诗体译

作，以及乔叟、莎士比亚、雪莱、拜伦等

名家的英诗中译；二是“中译英”部分：

有我国第一位大诗人屈原的《离骚》等

光辉诗篇，和李白、杜甫、白居易等26位

唐朝著名诗人的杰作，以及宋玉、司马

迁、王羲之、苏轼等古代文学大家的诗

文名篇的英译。

1922年孙大雨考取北京清华学校

高等科（清华大学前身），毕业后于1926

年赴美国留学，先后在名校达德穆斯学

院、耶鲁大学研究生院攻读英文文学。

1930年回国后，在武汉大学、北京大学、

青岛大学、浙江大学、复旦大学、华东师

大等高校任教。

他在清华就读期间，即加入以闻一

多、梁实秋、顾毓琇为骨干的中国第一

个校园纯文学团体——清华文学社。

当时他曾被闻一多誉为诗坛的“清华四

子”之一，后来又成为新月诗派中的健

将。他与徐志摩有深厚的友谊，徐志摩

曾把诗集《猛虎集》题赠孙大雨，扉页上

写有“大雨元帅正之 小先锋志摩”，由

此可见徐志摩对孙大雨的看重。

孙大雨是“新诗也必须有格律”的

坚定倡导者和毕生实践人。他一生所

创作的新诗，都是以音组格式从事；他

所翻译的莎士比亚诗剧和英诗名家的

诗篇，均以汉字音组对应英文音步予以

迻译；他所英译的楚辞、唐诗等，也都译

成英文格律韵文。可以这么说，孙大雨

毕生的文学生涯都与诗紧密相关，而且

注重于韵律的发挥。

季羡林教授曾说：“当代著名诗人、

学者、翻译家孙大雨教授，读过他译作的

人，无不交口称赞……他译的莎翁剧作

汉译本句斟字酌，用诗体来译原诗，这是

过去很少有人尝试过的。‘十年磨一剑’，

译本一出，立即受到学术界的高度赞扬，

由此可见他对英语掌握水平之高……

还有一点必须指出，因为孙大雨教授本

身是诗人，他不但能像一般优秀的翻译

家那样把原文忠实地译为英文，而且他

还能游刃有余地传达出中国古代诗歌特

有的神韵，这一点是非诗人的翻译家难

以做到的。”（《古诗文英译集》序）

孙大雨的翻译成果，并非是在安适

的书斋中悠闲地写作出来，而是在逆境

中呕心沥血、一丝不苟地笔耕产生的心

血结晶。孙大雨是一位钟情于人类文

化瑰宝译介交流的使者，是一位不计得

失的默默耕耘者。他在翻译过程中，为

揣摩原作的风格，考订原文哪怕一个字

的涵义，寻找相对应的措辞，琢磨一行

行诗句是否译得精确贴切。他精益求

精，力求尽可能的完美，真是煞费苦

心。他长期习惯于夜间写作，有时为了

英译一首仅四行的唐诗，他会揣摩，斟

酌，推敲，通宵达旦。再如他所译莎剧

中一段闻名遐迩的独白“Tobeornot

tobe”,为求正确传达原著精神，他竭尽

考索之力，对每一疑难易生歧见之处，都

作了详细的注释；这段独白共33行，他做

的注释则有八条达5000字之多。

在国际文化交流日益发展的现代，

由于世界各国存在文字上的差异隔阂，

要将本国的文学瑰宝很好地推介出去，

其前提就是必须要有精良的译作以资

转达。从《孙大雨译文集》所包罗的内

容来看，孙大雨的精心译作，为人类的

文学瑰宝——楚辞、唐诗等以及莎士比

亚诗剧杰作的译介交流，做出了巨大的

贡献。尔今，上海译文出版社将他的重

要译著结集出版，这对于弘扬优秀的传

统文学作品和文化事业而言，是一件很

有意义的事，也是对已逝世20多年的孙

大雨先生很好的纪念。

什么是“美”？人们日常话语中的

“美”或商业广告中关于“美”的言说，是

人们希冀得到的真正的“美”吗？

奥地利裔美国学者伯纳德 ·维根斯

坦在她的新作《美妆的凝视》中指出，

“美”也是一种“凝视”，指的是“注视我们

自身和他人身体的这一行为凝聚的技

术、期望和形塑策略等信息”。换言之，

人们看待身体的模式是一种“凝视”，借

由身体生成，且其生成一直在“生成

中”。“凝视”是一种道德化，具体表现为

人们身体结构上的一种“匮乏”或“需

求”。叔本华说过，“人的面孔展示出的

要比人的嘴巴说出的东西更多、更有趣，

因为嘴巴说出的只是人的思想，而面孔

展示出的则是思想的本质”。

《美妆的凝视》聚焦人的“面孔”，回

溯了古希腊时代人们关于“美”的认识。

在古希腊人看来，“美”与“善”联系紧密，

“面孔”不仅是美与善之间联系程度的标

志性表达，更是人的内在性格或情感状

态与其外在表达之间的“平台”或“接

口”。简言之，人的身体与灵魂之间有一

种联结，一种内在联系，且已上升为一种

符号学上的意义。

瑞士神学家拉瓦特尔的相面术著作

在18世纪晚期的欧洲颇为盛行。拉瓦

特尔认为，道德与外表之间有直接联

系，美德体现在人的身体上，尤其是面

孔。具体而言，一个长相英俊的人其道

德必然高尚；反之亦然。拉瓦特尔的“相

面术”非常直观，并借助绘画直接表达了

对“美”的想象和道德的看法。拉瓦特尔

对美与美德的认识具有主观性，实则是

一种折中主义，经常根据其不可言喻的

直觉，将经验观察与非“科学”的科学方

法结合在一起。然而，拉瓦特尔的这种

观念却渗透到了欧洲的文化、文学、艺

术、医药以及新兴的社会科学等多个领

域，直至19世纪，人们对相面术的兴趣还

由于高尔顿颅相学的兴起而持续升温。

高尔顿的颅相学基础聚焦人的颅骨

结构，将图像的构建过程外化到了摄影

设备上。受达尔文观点的启发，高尔顿

爵士认为一个人应该更多地将自己看作

自由人，拥有塑造未来人类发展过程的

权利。尽管高尔顿将拉瓦特尔关于善恶

的概念以及这一概念与美丑的联系转换

为达尔文式的一种描述进化的语言，但

其观点仍与“相面”相关。毕竟，他也将

身体视为人们潜在品质的表达之一。不

过两者仍有不同，原因在于高尔顿优生

学意义上的“身体”，不再凸显人的灵魂

或性格，而是表明身体在生物学意义上

的一种深层遗传结构。

进入20世纪，人们对“美”的近乎疯

狂的追求最终催生出一种病态美，超现

实主义与达达主义的艺术与艺术装置，

构建的就是一种关于身体的“痉挛美”。

正是基于这一点，维根斯坦将“痉挛美”

与西方当下盛行的“医美”相联系，并以

迈克尔 ·杰克逊的“漂白”、美国本土流行

的网络游戏以及电视节目常见的美妆真

人秀等为例，说明技术社会中人们在不

断整形的过程中试图将心理“图景”转化

为现实的“实在”。在她看来，无论是身

体的痛苦还是心理上的调整，实际上都

是人们将自我放置到世界中进行真实体

验的过程，并借这一特定行为，赋予自我

想赋予的一种存在的意义。而参加真人

秀节目的选手，更是将身体转换成了符

号展示给世界，试图被感知、被认可甚至

被接受。可以说，当下人们对“美”的认

识既不像拉瓦特尔时代那样依赖于真实

的人类参照物，也不像高尔顿时代那样

依赖于一组理想化了的人类身体的特

征；相反，“美”已被资本牢牢控制，在媒

体“娱乐至死”中被建构出的一种“真

实”。资本对身体的“规训”，业已成为与

“男性的凝视”并驾齐驱的暴力来源之

一，借助科技的“包装”，伪装成大众话语

下一种女性对自身的关怀、治愈甚至矫

正，从而抹杀了“美”的真正涵义。

令人欣喜的是，就“美”的内涵而言，

我们发现，随着身体价值的不断提升，有

理性的公众开始回归自己的身体，能够正

视“美”，不再盲目追求媒体宣传的“畸形

美”所带来的视觉刺激，对“美”的内心追

求成为公众新的目标。随着公众对“美”

接受能力的逐步提高，社会的审美水平

也步入了新的阶段，一定程度上必将解

构传统话语对“美”的界定。同时，女性

也开始注重提高社会地位，在“美”的新

的内涵建构过程中上升为主导优势。

随着经济发展和社会观念的逐步开

放，女性已逐步走上社会政治和经济舞

台。女性开始改造内心，注重提升素质，

获得社会尊重的同时也在实现女性的社

会价值。她们不再以传统话语构建的

“美”为标准，不再焦虑自身并不“理想”和

“完美”的身材，而是意识到了“美”在社会

中的偏差，能以新的方式建构“美”，从而

解构社会话语对女性“美”的传统定义。

随着大众传媒技术的不断更新，网络传播

技术的发展以及短视频平台的发展和接

受，人们了解和认识“美”的平台更加广

阔，可以欣赏和接受更加多维和多层次的

美，“美”的内涵也在不断丰富。

柏拉图的《斐德罗篇》指出：“作为最

可爱的事物，美只向感官显现。”作为现代

人，我们要认识到，美不能只从感官显现，

不能只因视觉感而污染“美”的定义，我们

要透过“美”去了解“美”，了解“美”在“凝

视”中被“遮蔽”了的模样，从而发现真正

的自由的不被束缚的美，这或许就是当下

阅读《美妆的凝视》的意义之所在吧。

——读《美妆的凝视》

《美妆的凝视：如何改造身体
与构建美丽》
[奥地利]伯娜德 ·维根斯坦 著

张小平 译

中国工人出版社出版

匠人、手艺、工匠精神，是近些年出

现在媒体上的高频词，相关书籍也出了

不少。热闹归热闹，却始终有一些最基

本的疑惑困扰着我。例如，何谓匠人？

何谓手艺？又何谓工匠精神？之所以有

此疑问，是由于主流叙事偏爱用“一辈子

只干一件事”来定义匠人和工匠精神。

“专注”于是成为最高标准。

当然，“一万小时定律”是必要条

件。匠，是有专门技术之人，而掌握专门

技术非下苦功不可，最好像捏寿司的日

本人那样将几年、几十年甚至几代人的

光阴都投进去。但仅止于此还不够。

因为“专注”不足以涵盖匠人和手艺的

全部关系，也无法揭示匠人之为匠人的

根本缘由。至于工匠精神中的创新，也

不是光靠专注能达成的。事情比看起来

复杂。

有意思的是，近期读到的有关匠人

和手艺的三本书，萧寒主编、绿妖撰稿的

《我在故宫修文物》、南翔所著《手上春

秋：中国手艺人》及张泉的《手艺之道：18

种觉醒与新生》，于无意间形成了某种互

补与递进，使我对上述种种疑惑有了更

为切近和深入的思考。

国之匠人：
承载历史与修复记忆

《我在故宫修文物》算是老朋友了。

犹记2016年初，同名纪录片于央视首

播，次年登陆B站，收获上亿点击率，以

严苛著称的豆瓣网友也给出了9.4的逆

天高分。爆款由此出世，出镜的故宫文

物修复师们瞬间成为“网红”。当时我正

在北京，也趁这股热潮采访过其中几位，

发表在某新媒体上。

随着热潮消退，“网红”悄然退出聚

光灯，回归匠人日常。被聚光灯照亮是

好的，让人看到有这么一批默默耕耘的

匠人；照亮后隐退更好，须知从绚烂重归

平淡，匠人身上的特质和品性才能凸

显。时隔六年之后的文字版《我在故宫

修文物》正是对后者的深度记录。所以

虽然和纪录片同名，本书却绝非脚本的

复刻。它是资深非虚构写作者绿妖在纪

录片拍摄期间，跟随摄影组走进故宫，与

故宫修复师进行面对面交谈的产物，相

当于一部口述史。

相比影像，文字的优势在于能够更

详实、更细致地揭示匠人的内心世界，绿

妖坦言她侧重展现修复师的个人经历和

体悟。同时，本书又按文物类别分为六

大部分（钟表、铜器、摹画、裱画、木器、漆

器），每一部分重点采访一对师徒。这

样，呈现在读者面前的就不是一个个孤

立封闭的匠人，而是将故宫修复的技艺

与历史、古老的师承关系与情感都揭示

了出来。

“专注”，自然是每一位匠人的必备

品质。钟表修复师王津认为“最大的基

本功就是耐心，坐不住的人干这个比较

困难”；裱画师杨泽华强调“能坐得住、能

静得下心”；摹印师沈伟谈到，匠人的第

一要义是“守住寂寞”。耐心、坐得住、守

住寂寞，无不落到“专注”上。试想，若没

有数十年如一日的专注，修复师们如何

抵御外部世界的风生水起呢？

但我更关心专注从何而来。恽小刚

的话给了我启示。自1983年进入故宫，

恽小刚埋头修铜器近40年，问他为何坚

守至今，答曰：“说白了就是有个自豪感，

因为你承载历史。”我的理解，作为明清

两朝的皇家宫殿，故宫所藏文物承载了

中国人的民族文化记忆，而中国人的执

念是：记忆应该绵延不绝。这赋予了故

宫修复师特殊的意义——他们修复的不

仅是器物，更是民族文化记忆。我相信，

故宫修复师之所以能够“择一事，终一

生”，与这种强烈而坚韧的执念有关。它

构成了“国之匠人”的底蕴。

那么民间匠人呢，他们的动力又源

自何处？

民间匠人：
从艺初心与无奈离散

无论是古代的宫廷工匠，还是今天

的故宫修复师，皆因国家需要而设，他们

也就由国家“养”起来，用手艺为国家服

务。但民间匠人不一样。他们是“野生”

的，可能说不出“承载历史”那样的宏大

叙事，不具备强烈的自豪感，手艺之于他

们更多是一种谋生手段，是“一技傍身，

吃喝不愁”的民间智慧。

在《手上春秋：中国手艺人》一书中，

深圳大学教授南翔记录了15名匠人的

人生沧桑及手艺传习，也充分展现了这

一民间智慧。

深圳文业成的父亲一辈子务农，深

知稼穑艰难，为了让儿子摆脱“修理地

球”的命运，让文业成学木工，制作农

具。合肥泾县的周东红自幼家贫，十几

口人都仰赖祖父微薄的工薪维持，周东

红奉母亲之命先学木工，后来进入当地

的宣纸厂，成为一名“捞纸工”。几十年

过去了，母亲当年的唠叨犹在耳畔炸响：

“年轻人不学一门手艺，今后看你如何娶

老婆！”就连今日备受尊重的湖北恩施制

茶大师杨胜伟，也对儿时挖野菜充饥的

经历念兹在兹。

我想，这才是民间匠人的“原生态”。

他们专注于手艺，或许并没有什么了不起

的梦想，只是为了吃一口饭。他们的手艺

也贴近民间的真实需求——谈不上高雅

精致，但关乎所有人日常的吃穿住行。南

翔的这本书让我想起，其实在我的少年时

代，周边的匠人还不少，修鞋的、补碗的、

捏糖人的、弹棉花的、剃头师傅……

他们构成了我童年记忆的一部分。

但问题随之而来：为什么我们生活

半径中的匠人越来越少了？道理似乎也

简单：既然民间匠人依托于民间需求，那

么当需求减弱乃至消失的时候，匠人也

就跟着退场了。试问现在还有谁摔坏了

碗会去补？农具在钢筋水泥的深圳又有

何用处？其实早在20世纪七八十年代

这一现象就很普遍。棉花画传人郭美瑜

曾说，当年漳州棉花画基本没有国内市

场，全靠外贸订单。一旦外贸受冲击，订

单锐减，她所在的棉花画厂唯有解体一

途，匠人纷纷改行。

现实是残酷的。民间匠人不像背靠

大树的国之匠人，市场需求的演变、大众

审美的变迁，对他们的影响往往直接而

巨大。当手艺无用武之地，他们只有抽

身而去，毕竟生存是第一位的。我相信

同样的戏码在数千年间必定反复上演，

多少匠人满怀憧憬从艺，历经挣扎后叹

息着离散。

这本是常态，但时至今日也并非毫

无转机。

时代呼唤新的手艺之道

青铜器修复师王有亮有一次去意大

利考察，发现当地人秉持最小干预原则：

雕塑“只要能立着，胳膊缺了不配”，即便

配上也要留痕迹，标明哪里是后人修复

的。王有亮显然对此不感冒，坚持认为

文物修复的最高境界是“恢复原貌，让人

看不出来”。这背后除了中西方的观念

差异，更主要的是“国之匠人”自觉担负

起承载历史、延续文脉的责任。兹事体

大，不容有变。

庄子也说过：天不变道亦不变。可如

果“天”变了呢？要知道数十年来中国人

的生活方式发生了多大改变？国之匠人

自然应当恪守古训，以不变应万变，这是

承载历史的需要。民间匠人则大可不必

如此，因为民间才是他们的源头活水。匠

人要贴近大众，制造大众需要的器物。

倘若只知一味坚守，最终把老手艺送进

博物馆当观赏品，手艺就真地死了。

因此，时代呼唤新的手艺之道。张

泉的新作《手艺之道：18种觉醒与新

生》，与18位匠人深入对话，揭示出匠人

如何在现代安身立命、探寻新的手艺之

道，手艺如何在急剧变化的社会环境中

焕发新生，颇具启示意义。

本书以两位日本匠人的访谈作为开

篇，有点出人意料，细想又在情理之中。

毋庸讳言，率先进入工业化生产的日本，

其民间手艺也先于我们遭受冲击。这引

起了一部分日本人的思索。上世纪20

年代柳宗悦提出“民艺论”。他认为流水

线生产破坏了手工艺的个性与温情，做

工粗糙、毫无生气，主张回归民艺。但同

时柳宗悦并不排斥工业生产，而是强调

从民艺中汲取智慧，融入现代产品之

中。为此，柳宗悦等对日本民艺进行全

面而深入的调研，采集各地的传统手工

艺信息，结合现代工业，形成了独具日本

特色的产品。今天在全世界享有盛誉的

“日本设计”，就是从民艺运动起步的。

《手艺之道》首位出场的受访者安田

猛即深受柳宗悦影响。19岁那年，安田

猛去日本民艺运动重镇益子学陶艺，10

年后远赴英伦，2001年，58岁的他携妻

子定居景德镇。算起来，安田猛在日本、

英国各待了30年，在中国待了20余年，

这使他的陶艺作品既保持日本风，又融

合诸多跨文化元素。

八木隆裕的经历更有趣。八木家世

代手作茶筒，到他已经是第六代，“开化

堂”的名号享誉海外。一天，八木隆裕向

一位丹麦设计师展示开化堂茶叶筒的招

牌设计——让茶盖慢慢滑落。这位设计

师却说：如果你只有这个特色，就永远只

能待在茶筒里。一语点醒梦中人，八木

隆裕开始制作茶壶、奶壶、咖啡壶……手

艺还是老手艺，设计则是新的——开化

堂的风格从纯日式到尽量与现代风尚结

合，只保留10%的日本特性。

安田猛和八木隆裕的经验提示我

们，日本匠人绝非传言中的一成不变。

他们会及时响应时代的真实需求。这才

是民间手艺生生不息的秘钥。我们欣喜

地看到，越来越多的中国匠人对此有了

清晰的认知。在《手艺之道》一书中，无

论是陶瓷艺术家丁念祖、家具设计师吕

永中，还是致力于推广民艺的朱哲琴，无

不在探寻传统和现代的结合点，让民艺

能够内生于本土的生活方式，契合当代

中国人的心灵，从而免于“博物馆化”。

朱哲琴的话想必道出了众多匠人的

心声：“中国的民艺和原创非常需要鼓

励，需要成功的案例。前期的评估、思

考、准备要充分，需要对产业定位、技术

和人员配备、现代延展、创作实践、市场

开发等方面做多维的评估，才有可能成

活。这需要时间，需要整个产业链的配

合。”具备这种视野的人多一些，中国民

艺复兴的速度就会快一些。

《我在故宫修文物》
绿 妖 撰稿
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